

El Teléfono

Año III—Núm. 443

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Administrador: JOSÉ R. GOROSTIZAGA

Nuestro agente para avisos y publicaciones de Francia, es el señor don ALBERT LORETTE, Director, la Sociedad Matutina de Publicidad, 61 Rue Caumartin París.

ORGANO DEL CENTRO LIBERAL EN MATERIA RELIGIOSA

DIAS DE SALIDA

Martes, Jueves y sábados de mañana

Suscripción á oro sellado

Por un mes	\$ 1.00
“ “ Semestre	5.50
“ “ Año	10.00
“ “ fuera del Dpt.	12.00
Número suelto	0.20

SE IMPRIME POR LA TIPOGRAFÍA
LA JOVEN MINERVA

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle Asamblea número 183

Teléfono número 9

EL TELÉFONO

Mercedes, Setiembre 11 de 1893

El ejército y el pueblo

I

Hace aun pocos años que el ejército de línea era mirado por el pueblo, sino con terror y repugnancia, con patente prevención.

En tiempo de Latorre y de Santos, un soldado de línea, era como un comandante amenazante, a quien en los pueblos de campaña, particularmente, se acostumbraba á dar la vereda, por temor a un choque, ó a un insulto irresponsable. Un oficial era algo más serio: se veía en él al enemigo armado, tal vez al verdugo, ó al asesino destinado á mandar o presidir un ataque contra el indefenso ciudadano.

Un jefe de cuerpo, era algo peor... era Maximo Santos, mandando el 5º de Cazadores, ú otro por el estilo.

II

Preciso es decirlo, sin embargo, que desde la Revolución del Quebracho—a la que el capitán Solari—miembro del ejército de línea, espuso su vida para salvar la juventud de su patria—y desde la Presidencia del General Dr. Máximo Tajes, el ejército nacional, con todos sus defectos de organización y de cultura, empezó á hacerse social, á inmiscuirse, bien ó mal, en las cosas del pueblo, con verdadero interés.

En la presidencia del Dr. Herrera y Obes, si bien el ejército de línea fué obligado una vez más á atacar al pueblo, como en el criminal suceso del 11 de Octubre; no obstante esto sus elementos mas importantes, sus goles superiores y oficiales, han mostrado en estos últimos tiempos una visible tendencia á vincularse en las relaciones sociales del pueblo, concurriendo á sus clubes sociales y literarios y á sus reuniones familiares.

Asimismo en el órden político, algunos miembros del ejército, invocando su título de ciudadanos, han pretendido y pretenden desligarse de la tutela presidencial, para tomar libre intervención en la marcha del partido á que pertenece.

III

Los acontecimientos ocurridos estos días en la frontera, han ofrecido una nueva oportunidad para que el pueblo se acerque mas y mas al ejército, y confraternizá con él en entusiasmo y aspiraciones.

Las manifestaciones populares de Montevideo—en las que se vio al ejército de línea y la patriótica explosión del sentimiento nacional que estalló entre los ciudadanos de Rivera en presencia del informe y cobarde asesinato del Teniente Cardoso, son como el anuncio de que no está lejano el día en que el ejército de línea ha de ser en este País lo que es y debe ser en todos los países libres: un elemento armónico en su conducta y sus tendencias con las aspiraciones populares.

IV

Tiempo es ya que nuestro ejército de línea comprenda cual es su verdadera misión en la vida de la República.

El representa la permanente organización armada de la sociedad; es el guardián del orden público, y el primer elemento llamado á defender la existencia y la dignidad de la nación en los casos de ataques exteriores ó de agresiones extranjeras.

Debo comprender, pues, que él es también el verdadero defensor de la soberanía nacional, y no su verdugo, y no el indigno instrumento de que puedan disponer á su antojo los tiranos para avasallarla y someterla á su voluntad.

El día que estas ideas cundan y se generalicen en nuestra colectividad militar—desaparecerá esa falsa teoría sobre la traición y la obediencia que sostiene la mayoría de nuestros soldados; en virtud de la que han sido mas de una vez ciegos instrumentos de la voluntad de hombres como Latorre y Santostos.

Ese día será el día feliz de la República, en el que el pueblo podrá exigir á sus mandatarios el debido desempeño de sus funciones dentro del régimen de la libertad constitucional, con el solo hecho de señalárselos con el dedo el paso por las calles públicas de los dignos cuerpos de su ejército de línea.

LA MUJER

I.

Esde todos tiempos amasaron impropios y levantar calumnias contra la mujer, esta reina del mundo, por el amor, por la belleza, por sus delicados sentimientos, por sus entusiasmos, por sus virtudes y también por la abnegación misma con que sabe sacrificarse por los suyos y hasta por los extraños.

A Eva se le atribuye el pecado original, el cual trajo la maldición de Jehovah sobre el género humano; á Helena, ser causa de la guerra y destrucción de Troya; á Pandora, el haber dejado escapar todos los males; á Dalila, la traición á su amante Sansón; á Dejanira de haber dado la túnica de Ness a Hércules, causa de su desesperación y muerte; á las Danadas, el asesinato de todos sus novios, y así se ha confirmado acusando horrores en descrédito de la mujer.

Por otra parte los poetas y los pintores no han quedado atrás en otras invenciones, representado á muchos de los azotes de la humanidad por medio de figuras de mujeres, siendo así que con ellos se representa á la muerte, la guerra, la peste, las Parcas, las Sirenas, las Arpias, las esfinges, las Stryas, las furias, como si todo esto no se pudiera representar mejor con algo mas sencillo.

No creemos equivocarnos al decir que en ninguna parte se ha calumniado á la mujer y tratado con mas severidad, con mas desprecio, que en los libros de los judíos que están llenos de hiel para ella. Vino el esperado Mesías, quien después de muerto, se fué formando una nueva religión, que conservó y aun aumentó la adoración hacia la mujer, todo porque no se olvidaba que la humanidad padecía á causa de Eva.

En los primeros siglos del cristianismo los Santos Padres, los concilios, los pontífices y toda la grey clerical, no tenían sino pulabris de cruel dureza y vituperio para la débil mujer, hasta el extremo de negarle toda virtud, y como ejemplo citamos á san Crisóstomo, como se verá mas adelante.

Cuando principió á estar de moda el culto á María, que muy pronto degeneró en grosera idolatría, colocándola en el Cielo en la Trinidad y á la derecha de los otros Dioses,—por homenaje á ella fueron olvidando su adoración á la mujer y sobre todo porque ya habían conocido la gran utilidad que podrían sacar de aquel elemento inteligente y apasionado.

Vamos á comprobar lo que hemos dicho y los testimonios los tomaremos en irreprochable fueme, como son los escritos de los santos.

El primer tributo se lo pedimos á san Gerónimo: «La mujer dice es la puerta del diablo, el camino de la iniquidad, la piedad del escorpión». Rogamos á nuestras lectoras que se fijen bien que esto lo dice un Santo y que ello confirma la regla de los santos también dicen muchas importancias.

San Crisóstomo no se queda atras, siendo así que lanza el mas tremendo ultraje contra la mujer, á quien debía la existencia en cuyo dulce regazo había sido amamantado: «La cosa única, dice, que puede hacer suponer virtud en una mujer, es la FEALDAD. En otro pasaje agrega: «Qué es la mujer? El enemigo de la amistad, una pena inevitable, un mal notorio, una tentación natural, un peligro doméstico; los mas hermosos no son mas que sepulcros blancuzcos».

Hugo de Saint Victor, religioso, que era santo le andaba raspadiso según las cosas que dejó escritas, expresa lo siguiente: «La mujer es la causa del mal, el principio de la falta, el foco del pecado; ella ha seducido al hombre en el Paraíso, le seduce todavía en la tierra, y lo arrastrará á lo profundo de los infiernos».

Aquí toca el turno á una transcripción de San Agustín, que la elimina mos en obsequio á las conveniencias debidas á la decencia, pues solo á los santos les es permitido escribir cosas que no son para leídas.

II

Canudos principiaron á abrir los ojos á la verdad, cuando la razón auxiliada por la ciencia convenció a dudar del credo evangélico, los clérigos prestaron el vacío que mas tarde se haría á su alrededor, y se prepararon entonces á realizar la conquista de la mujer, que con los tiempos llegó á ser la gloria de la Iglesia cristiana. Las santas abundaron entonces, la cosecha de almas era crecidísima, pues hasta en grupos de once mil vírgenes volaban al cielo á presentarse á San Pedro.

Para esto la mujer, siempre bajo la influencia clerical, era convertida en un ser ignorante y sumiso; no se le enseñaba á escribir ni á contar, se le negaba todo otro conocimiento que pudiese favorecer el desarrollo intelectual y si se enseñaba á leer era mal y solo lo suficiente para deleitarse los devocionarios en las horas que no la acompañaba el director ó los frailes. Aun á principios de este siglo era precepto religioso no enseñar á escribir á las niñas por que ese conocimiento ofrecía el peligro de que siendo jóvenes podían dirigir cartas a los mozos. ¡Poco fá se tenía aun en su virtud y en el sentimiento del deber!

¡Cómo no habían de colmar su anhelo los sostenedores de la impostura! Para ello no fueron necesarios los milagros, pues les sobró con haber reducido la mujer á ser una criatura supersticiosa, sin voluntad, aterrada siempre ante la idea de ofender á Dios, incapaz de pensar por sí misma y buena únicamente para tener hijos y propagar la especie, como dice San Agustín. ¡Buena solo para tener hijos! ¡Qué insolencia y qué sarcasmo! ¡Puede decirse eso de la mitad mas noble del género humano, de la inspiradora por lo general de los más grandes que realiza el hombre, de la maduradora de sus pasiones bravas! ¡Buena sola para tener hijos, nuestras madres, nuestras hermanas, nuestras hijas, todas las mujeres del pasado y del porvenir, que son el amor que diríase la caricia, la caridad que diviniza la luz y la alegría del hogar!...

¡Ah, señores santos y clérigos! ¡Jedan todo habeis pretendido: «rogar sobre el bello sexo, de quien habeis renegado como hombres, y á quien demandáis el elemento de vida para vuestra castidad!». ¡Ah, señores santos padres y clérigos! ¿No veis como la razón estiende sus resplandores por el mundo y lo verde se pone al alcance de todos y que uno será el criterio universal para juzgaros según vuestras obras?

¡Ah, señores clérigos, que haceis la vida de los parásitos y que os harrais á expensas del sudor y de los dolores de las clases productoras—id preparando vuestros descansados brazos para el trabajo cotidiano sin queréis perecer de hambre, pues la hora se aproxima en que verán hasta los ciegos y en que la humanidad hará su mas grande reivindicación.

M. B., Berro.

EL POLITEAMA "COLON"

Bravo, Giuzio!

Mercedes es la ciudad de las iniciativas generosas y progresistas.

A existencia del mes de

Junio de 1893

C A R G O

Agustín E. Guerrero.

Los hijos de la tierra y los extranjeros que comparten fraternalmente con nosotros los sinsabores y las alegrías de la lucha diaria, rivalizan aquí en perseverancia y celosos esfuerzos toda vez que se trata de hacer triunfar alguna idea civilizadora.

No siempre el éxito recompensó el trabajo emprendido con noble ardor. Cuando circunstancias excepcionales ó obstáculos insuperables lograron la realización de alguna empresa, de esas q'honor la solidaridad humana y reflejan el espíritu progresista de un pueblo, ha quedado por lo menos la buena simiente preparada para cuando mejores tiempos y nuevos esfuerzos, que no dejan nunca de renovarse, permitan abrir el surco necesario para la fructífera germinación.

Tocale ahora su turno á la obra que acaba de llevar á término el laborioso y activo comerciante don Cayetano Giuzio.

La construcción de un teatro fué siempre una viva aspiración y una necesidad realizada por la cultura del pueblo mercaderio. En mas de una ocasión se han iniciado trabajos y se ha hecho activa propaganda en tal sentido, convenciéndose que era de honor de civilización no desmayar en la empresa. Por desgracia los hombres de capital, los hombres de fortuna adquirida a expensas de este mismo pueblo, generoso, no se pusieron al servicio de la obra; hicieron sus cálculos y resultó que les convenía más emplear su dinero en operaciones usurarias, y así fué como nos quedamos con mucho tiempo sin edificio para teatro, mientras que la escena estuvo ocupada sucesivamente por las numerosas víctimas de los egoístas usureros, repugnantes de gorda dura y satisfacción.

Pero un buen día, Giuzio, el Pobre Diablo, como le llaman familiarmente sus amigos, en plena crisis quiso hacer el sólo lo que no habían hecho tantos otros en épocas de holgura y prosperidad, y desde luego se encargó de abrir el surco en que había de germinar la buena semilla.

Está local se va á fundir! fueron las palabras de estímulo que oyó de algunos egosíastas, mortificados por la ruina envidiosa, á quienes comunicó Giuzio su proyecto; pero no es éste hombre de retroceder ante las objeciones ó dificultades que se le opongan cuando se proponga realizar algún plan. Dotado de la energía y perseverancia propias de los hombres de su raza, modesto en los comienzos de la posición que hoy ocupa y que ha sabido conquistarse á fuerza de actividad y trabajo, concep por su misma experiencia los secretos del éxito en la labor diaria. Ese es su triunfo y por eso ha tenido la enteriza necesaria para no dejar de avasallar por los vaticinios de los egosíastas.

Puedo sin duda el Pobre Diablo estar satisfecho de su obra. El pueblo de Mercedes, por su parte, ha de cumplir su deber corriendo á la inauguración del Politeama y significándose así su propietario la simpatía y el aplauso que es acreedor como merecido estímulo por su obra progresista.

Tiene también su parte de gloria, y merece igualmente nuestra simpatía, el autor de los planos y director de los trabajos de construcción del teatro, el arquitecto señor Massie, otro hombre que con sus trabajos y obras públicas, realizados bajo los auspicios de la corporación municipal, va dejando bien marcada la huella honrosa de su labor inteligente y progresista en nuestro departamento.

Que la protección pública no le sea escatimada al propietario del Politeama Colón, y que su digno ejemplo tenga imitadores en el vasto campo de la labor, sea ella artística, agrícola ó industrial, han de ser los vivos deseos de todos cuantos aspiren sinceramente á la regeneración por el trabajo y al engrandecimiento del país por las victorias de la civilización.

Agustín E. Guerrero.

JEFATURA DEL DEPARTAMENTO DE SORIANO

Cuenta correspondiente al mes de

Junio de 1893

C A R G O

Marcelino Larri.

Forza del destino, aria cantada por la señorita Adela Bruguiat, instrumentada por el profesor Alzola y acompañada por la orquesta «Apolo».

«Marinera», coro de señoritas acompañado por la orquesta «Apolo».

«Sinfonía», danza de Dalmiro Costa, para piano, por la señorita Jacinta G. de Morena.

«Aida», instrumentada por el profesor Alzola y ejecutada por la orquesta «Apolo».

«Artigas», por el señor Marcelino Larri.

«Forza del destino», aria cantada por la señorita Adela Bruguiat, instrumentada por el profesor Alzola y acompañada por la orquesta «Apolo».

MAYO 178.40

A Tesorería General cargo á presupuesto de Marzo 3563.91

A Junta E. A. con cargo á presupuesto Serratos por Febrero 212.00

A Guías y Torniquines 126.00

A Multas id. num. 2 30.00

A varios permisos id 3 5.00

A Registro de marcas y señales id. 4 9.00 170.50

A impuesto de 1º sobre los pagos 40.93

A bajas en las policias del Dpto. en el pago del pref. de Marzo 102.24

4267.98

D A T A

Por los presupuestos pólíticos de Marzo relación núm. 1 323.24

Id. id. Serenos Febrero 212.00

id. núm. 2 33.90

Por gastos de oficina, manutención de presos y eventuales id. 4 394.38

Por manutención de bienes id. 5 61.90

Por pasajes, telegramas, fletos, conducción de presos etc. id. 6 25.20

Por gastos de fiestas id. 7 83.50

Por comisión á expendedores de guías id. 8 34.50

Saldo existente 140.26

V. B.

Díaz,

Carlos Albin.
Oficial 1º.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

INSTRUMENTOS QUE SE OBSERVAN

Barómetro (observado) 769.10

Termómetro adjunto 14.2

Psicrómetro / Termómetro seco 12.4

“ mojado 10.3

Termómetro mínima 6.3

“ máxima (dia anterior) 20.7

Dirección del viento E

Anemómetro 11.9

Nubes / Cantidad 10

“ | Calidad p.m.

“ | Dirección aparente W

Pluviómetro 0

Mercedes, Setiembre 11 de 1893.

F. CERIZOLA.

NOTICIAS

El concierto literario musical anulado para el domingo, recién pudo verificarse anoche.—Una indisposición que en la última hora del domingo aquejó á la señora esposa del doctor Milán Zabala, quien desempeña una parte importante en la orquesta «Apolo», obligó á aplazarlo.

A la hora en que escribimos no podemos decir nada del resultado de la fiesta, pero lo sostenemos esplendido. De ello dará extensa cuenta, en el próximo número, mi distinguido colaborador.

Rigó el siguiente programa:

PRIMERA PARTE

1º. «Aida», instrumentada por el profesor Alzola y ejecutada por la orquesta «Apolo».

2º. Palabras de apertura por el presidente del «Club Progreso», doctor Sa

turino A. Camp.

3º. «Marinera», coro de señoritas acompañado por la orquesta «Apolo».

4º. «Sinfonía», danza de Dalmiro Costa, para piano, por la señora Jacinta G. de Morena.

5º. «No volverá», romanza para canto por la señora Elvira Moreno y acompañada por la orquesta «Apolo».

6º. «Artigas», por el señor Marcelino Larri.

7º. «Forza del destino», aria cantada por la señorita Adela Bruguiat, instrumentada por el profesor Alzola y acompañada por la orquesta «Apolo».

SEGUNDA PARTE

1^a. Wals «Danzad el oídos» de Facundo Alzola, dedicado al doctor Camp, y ejecutado por la orquesta «Apolo». 2^a. Discurso por el doctor Pereira Núñez.

3^a. «Canto práctico», por Facundo Alzola, dedicado al doctor Milans Zubeldia, y ejecutado al piano por la señorita Aurora Berro con acompañamiento de la orquesta «Apolo».

4^a. Célebre dinetino «Mira la blanca luna», cantado por la señorita Mercedes A. de Brugulat y la señorita Adela Brugulat, y acompañado por la orquesta «Apolo».

5^a. «La Fería», polka de concierto por Facundo Alzola, dedicado a la Comisión de Exposición Féría, y ejecutado al piano por la señorita Aurora Berro, con acompañamiento de la orquesta «Apolo».

7^a. Brisas y Huracanes, por Facundo Alzola, ejecutado por la señorita Catalina Beauhien, a quien es dedicado, con acompañamiento de la orquesta «Apolo».

8^a. Palabras de clausura por el Vice Presidente del «Club Progreso», doctor Rodríguez Gallego.

La señora Rufina Castellanos de Barbera, con la colaboración de cuatro señoritas de Balestí (de la familia de don José Luis), fué la encargada de confeccionar los ramos con que han debido ser obsequiadas anche las señoritas y señoritas que tomaron parte en el concurso. — Los ramos, formando mesas, canastos y letras, son un trabajo que ha en honor a las personas que se encargaron de confeccionarlos, revelando todos ellos, gusto y laboriosidad.

De Buenos Ayres fué traído también destinado al profesor Alzola, un bronce, trabajó delicadamente el señor V. Szczeslewski, representando un píntulo sencillo, contiene la siguiente dedicatoria: — EL CLUB PROGRESO A FACUNDO ALZOLA — SEPTIEMBRE DE 1893.

El sábado de la semana pasada dejó de existir el joven Arturo Merino a temprana edad; la guardia implacable de la muerte tronchó su juvenil existencia. Fué dicho joven alumno del Colegio Uruguayo donde mereció el título de estudiante modelo, habiendo sido querido por todos, pues su bondad y buen genio era de todos conocido.

Acompañaron al enterramiento, además de muchas personas de nuestra sociedad, los estudiantes del Instituto Uruguayo y algunos profesores de éste.

En el momento del sepelio, el estudiante don Guillermo Rivas improvisó algunas palabras como recuerdo al antiguo compañero de estudios, y después tomó la palabra el señor Campos, quien recordó las doce sobresalientes de aquél que fué su discípulo.

[Mitigó la resignación el dolor de los deudos! — La eterna en la tumba del malogrado jóven!]

X.

Dentro de breves días estará entre nosotros el señor Alfonso Mautone, Fotógrafo establecido desde hace largos años en la ciudad de Paysandú.

Viene con el propósito de ejercer su profesión en Mercedes, rehabilitando, al efecto, la antigua fotografía de Soumestre, á la q' dotará de los elementos y máquinas necesarias y del mas moderno sistema, constituyendo así un establecimiento de primer orden, que responderá convenientemente á las necesidades de esta población.

El señor Mautone es un fotógrafo competente, según personas que lo conocen y que han tenido ocasión de apreciar su trabajo; y así lo demuestra la reputación y el crédito que goza su establecimiento de Paysandú, que seguirá funcionando como hasta ahora, no obstante su resolución de venir á plantear uno nuevo á Mercedes.

E

De hoy á mañana estará entre nosotros el presidente del señor J. Jam y Nurat, según así nos lo anuncia en la carta que publicamos en seguida:

Dolores, 19 de Septiembre de 1893.— Señor Cronista de El Teléfono.— Mercedes.— Muy señor mío: el motivo de permitirme dirigir á Ud. la presente es únicamente con el fin de participar á Ud. que dentro de pocos días debó ponerme en viaje para esa, donde tengo el propósito de dar una serie de representaciones de prestidigitación, ya sea en el teatro ó en cuáquetero otro local aparte.

Hoy daré aquí mi última función de las anuncias, debiendo dar dos más aun, á beneficio de la iglesia de la localidad y para las damas de beneficencia respectivamente.

Si otro motivo lo saludo atentamente S.S.S.J. Jam y Nurat.

Con ésta carta, el señor Jam y Nurat nos ha enviado un programa de funciones que ha dado en el teatro de San Pedro de Alcántara y en el cual anuncia entre otras, las siguientes pruebas.

O grande porro fantástico. Una resurrección. O cráneo animado de Sidi-Brajon, Os números simbólicos, etc., etc.

Resa, además, el citado programa: O Cavalleiro JAM Y NURAT, no teme sometiéndose á las experiencias de física experimental sem que posasen sus efectos más preservados de varias otras ciencias, como sejano de Mathematics—Physics—Chimica—

Ilusões instantâneas—Escamoteação operfondada—Magnetismo—Espiritismo.

De todas estas ciencias tem sabido este engenho thauumaturgo combinar con el auxilio de unas e outras, tan sumamente supreendentes e cabalisticos, que ató hoja no están ao alcance de esclarecidos professores. Este nigrante con feliz éxito se tem separado dos grandes recursos que hoja dispôs a prestidigitación moderna como se jô a machinismo e a electricidad.

Só o cálculo e a presteza, etc., etc., dão eu resultado a más complejo. Miérav, sendo seu seu repertório o mais variado de todos os artistas semi-analogos no seu genero.

O Cavalleiro JAM Y NURAT nada faz que horrorise. E' uma pura distracção que agrada. Seu Programma completamente excepcional pela escolha das matérias que abrange é dedicado a todas e a cada una das classes sociais; aos homens científicos na parte física, ao bello sexo, na estética; no clero un parte psicológica, finalmente a aqueles que desejam convencer-se da realidade de alguns fenômenos tendentes a subvir uma das pontas do véu que en cobre ainda certos misterios da Natureza.

Queda presentado, pues, el señor Jam y Nurat.

Desde el sábado se encuentra en esta ciudad el señor Fabini, de la Dirección General de Impuestos Directos.

Su viaje es motivado por el último incidente del correo, que conoció nuestros lectores, habiendo empezado ya la instrucción del correspondiente sumario.

Conceptuamos al señor Fabini no solo un cumplido caballero, sino también un celoso empleado, fiel cumplidor de sus deberes; y esto nos hace creer que en el incidente Marfatán y Gómez ha proceder con entera imparcialidad y justicia, dando al César lo que es de César y haciendo que el fiel de la balanza se incline donde debe inclinarse, sin guardar consideraciones que solo contribuirían a empeorar las condiciones de nuestro correo, demasiado pésimas por desgracia.

No hablamos por oposición ó porque abriguemos alguna prevención hacia el actual Administrador de Correos—Decimos la verdad sin tapujos y señalamos el mal para que se le ponga remedio.

El Correo de Mercedes dejó mucho que desejar y en él se han cometido abusos que el señor Marfatán no ha querido corregir, no obstante importar algunos de ellos una impunitud y una verdadera amenaza para el público.

Que lo diga sin duda la queja q' hace poco tiempo recibió el Sr. Marfatán de un vecino de Mercedes, respecto á una carta remitida á Francia que, no obstante haber pagado el interesado el franqueo correspondiente en nuestra administración, y colocados por el mismo los timbres en la carta y sellada por el mismo al buzón sin utilizar aquellos, llegó á su destino con timbres de menos valor obligando al consignatario a pagar una multa en el correo de Francia; — y por el estilo otras informalidades que no obstante acusar inmoraltad y ser indecorosas en una oficina pública, el señor Marfatán, sin embargo de econcerlas de pecho, las ha tolerado y las seguirá tolerando, si es q' el señor Fabini no se empeña en poner remedio á este estado de cosas. — Y en cuanto al servicio, el comisionado puede informarse en el comercio y en el público todo y verá que, á cual mas, cual menos, la mayoría está quejosa.

Y sí del correo de Mercedes pasamos al de Dolores, la cosa es peor aun q' no hasta ahora, no obstante las serias y concretas denuncias de la prensa de aquella villa, el señor administrador se halla movido á tomar una resolución como su deber lo obligaba.

La prensa de Dolores, anuncia, por ejemplo, que hay allí comerciante e industriales que no pagan patente por sus negocios, con la circunstancia agravante de q' algunos de ellos son parientes ó algo así del administrador Ramospé.

Investigue el señor Fabini y verá q' con poco trabajo, podrá confirmar por sus propios ojos las denuncias de la prensa y se penetrará de q' el señor Marfatán es incompetente para estar en el correo.

Y ante esta evidencia, justo es q' no haya contemplaciones de ningún género y se regule la marcha del correo como debe y corresponde.

Así al menos lo esperamos y lo espera el público del señor Fabini.

Desde hoy se encuentra en esta ciudad el señor Félix Hernando, uno de los artistas que forman la compañía de zarzuela q' dirige el señor Abelardo Lastera.

La Compañía funciona actualmente en la Concepción del Uruguayo, debiendo llegar aquí el jueves próximo para debutar el sábado.

Queda desde ya abierto un abono por 15 funciones con una rebaja de un diez por ciento sobre los precios generales, — que son los siguientes:

Paleos avanzado, sin entrada \$ 5.00
" bajos " " 4.00
Sillones de orquesta, con entrada 1.20
Lunetas con entrada " 1.00
Cazuela con entrada, 1^a. fila " 70
" 2^a. " 50
Terrulias con entrada " 1.20

Entrada General " 50
Elenco de la Compañía:

Abelardo Lastera, director de escena y tenor cómico; María García, primera triple; Adela Blanca, primera actriz; Elvira Paris, segunda triple; Teresa Letitia, danza joven; Angéla Lopez, característica; Luisa Santos y Juana Notay, partitinas; José Battle, maestro director y concertador; Juan Horribia, baile cómico; José Font, primer baileto; Alberto Miralles, galán joven cómico; Félix Hernando, actor de carácter; Luis Barrios y Manuel Fernández, actores; Alfredo Lema y Antonio Gutierrez, apuntadores, seis profesores de orquesta.

Reportorio:

COMEDIA: Povecto—Lo que vale el talento—Los Huguetes—Los riendas—Parte de la vida—El preceptor y su mujer—La consola y el espejo—La almoneda del tercero—El padron municipal—El señor Gobernador—La prima dona—Robo en deshonra—Levantar muertos—Mi misma cara—Hija única—Mala sombra—Los valientes—Los pantalones—El novio de Doña Inés—Eso son otros Lopez—Los mirtes de las doña Gomez.

ZANGULINOS: Aquí—Leon—Nina—Los Zangolotinos—Los embusteros—Los Bauteiros—I Coñi Tronati—Como está la Sociedad—Con permiso del maridomo—La Sultana de Marruecos—Monomaniá musical—Meterse en Honduras—Maestro de obra prima—Al agua patos—Parecida casa de los padres—Tío... yo no he sidol—Viva mi niñal—A sangre y fuego—Un nuevo caballo blanco—Quien fuere libre!—Bole—treinta—El cosechero de Arganda—Buenas noches señor don Simón—La gallina ciega.

■

Desde el 1^o. del corriente la aerodinámica casa de los señores Bourdillon Hermanos está recibiendo surtido de verano, — esperando en estos días las últimas novedades.

—La Platense— recibió también ayer un gran surtido de estacion.

■

Hallase enfermo, de un fuerte ataque de influenza, el señor Juan Chiquito.

—Ha entrado ya en la convalecencia la niñita hija del señor Francisco A. Albin, cuyo estado de salud inspiró severos temores. — Se elegía la contracción del Dr. Brugulat, y el tino con que ha sabido llevar a la pequeña enferma en su carácter de médico de cabecera.

■

Se nos dice q' habrá funerales que se dirán en la Iglesia de esta ciudad, el 15 del corriente en sufragio del alma de la señora Apolinaria S. de Torres, será á las 9 a. m. del dia indicado.

■

Cuando habla la ciencia huelgan los comentarios. La Facultad Médica favorece y á favoride por muchos años q' la EMULSION SCOTT.

MONTEVIDEO, Enero 13 de 1891
SRS. SCOTT & BOWNE YORK,

Muy Srs. Mios: — He hecho uso en mi clientela de la EMULSION DE SCOTT en la Tisis pulmonar incipiente y en algunas Bronquias crónicas con buenos resultados y pude recomendar su uso en estas deficiencias. — Ya ayer en he empleado en las enfermedades de ese rubro de los niños y pude asegurar q' los resultados han sido satisfactorios.

Saludo á Vds, atentamente,

DR. J. H. GROLEO.

■

Tienda “La Plateuse”
DE
ENRIQUE BARRUETAVERA

Habiendo recibido esta acreditada casa un variado surtido de mercaderías para la entrante estación, su dueño ofrece al público y á sus favorecedores vender á precios tan modicos q' no manifiesten competencia, siendo sus artículos de primera clase y por lo barato al alcance de todos.

El que quiera comprar bueno y por poco dinero acuda á La Plateuse en la seguridad q' será bien servido, y mas se lo dará como siempre una cierta premiada por cada peso q' gaste al contado.

■

Administración Departamental
HORARIO
Oficina de Rentas

De 10 a. m. á 4 p. m.

CORREO

Recomendadas y Encomiendas

De 9 a.m. á 10 30 a.m.

Giro Postal

De 1 p. m. á 4 p. m.

Correspondencia franca

Se recibe hasta las 12 m. los días en que se expide por vía de Fray Bentos y hasta la 1 p. m. cuando se reciba por la boca del Yaguaray.

■

Juana E. de Rodriguez

MODISTA

■

Avisa al público en general q' a su número a clientela en particular, q' se ha trasladado á la calle Colón num.

74 frente á la Relojería de don Julio Guinand, á donde ofrece sus servicios.

Donald Mac-Entry

COMISIONISTA

Se ocupa de toda clase de comisiones, tales como venta de campos, casas, colonias, de crédito, compra y venta de animales vacunos, ovinos y yogurines.

Encárgase también del cobro de cuentas, así como de toda comisión q' se le enciende varia la campaña.

En todas las operaciones q' hiciera cobrará una media de comisión, garantizando q' se procederá con la mayor actividad en todo asunto q' se le encienda.

■

Semilla de alfalfa

En la tienda «A la Ciudad de Londres» se vende semilla de alfalfa especial a precio sin competencia.

CARLOS WARREN

A BOGADO

CALLE MONTEVIDEO NÚM.

GRANJA “UNION”

Establecimiento Vitícola-Vinicola, fundado en 1888

De Braceras Hnos

Se ofrece en venta en su Bodega, visto de una cubeta y mesa, cohac 1893, anis caramanchel extra mejor q' el q' viene del extranjero, plantas y surinamientos de las variedades mas productivas del País, se aceptan pedidos para el año próximo de plantas y surinamientos de las mejores variedades americanas contra la filoxera, portando jardín, productores directos e ingentos.

Dirigirse por pedidos al Establecimiento á la «Estrella Oriental».

■

Jesús María Blanch

AGENTE DE NEGOCIOS

100—CALLE ITUZAINGÓ—100 (Altos). MONTEVIDEO

Nicolas T. Gabito

Traslado su escritorio y casa de recreo á la calle Payssandú núm. 197, 199 y 203.

■

AVISO

El q' suscribe participa al público q' tiene un depósito permanente de MAÍZ, alfalfa, aforado, alfalfa y harina de todas clases. Ofrezco al mismo tiempo el trigo de poca uva Granja Hilma de los señores Rodríguez, Moreno, González y Compañía.

Mercedes, Agosto 14 de 1893.

Juan M. Rivas.

SE MUDÓ

La q' suscribe pone en conocimiento del público q' desde la fecha se ha cambiado de domicilio, á la calle Ituzaingó núm. 155, donde ocupó la imprenta La Reforma donde ofrece sus servicios ofesionales.

Mercedes, Agosto 14 de 1893.

Joséfa de Querejeta.



Aviso al público

Empresa Fúnebre de los señores

VARSI Y BIENZI

Esta Empresa ha sido fundada en su clase á la altura de las establecidas en la capital.

Cuenta con un variado como elegante surtido en ejes fúnebres desde el precio de 1.50 hasta el precio q' mas convenga al comprador.

La empresa facilita to lo el servicio de ataques para la casa mortuoria toda vez q' las ejes hayan sido compradas en dicha casa, como tambien tendrá una rebaja en todo lo concerniente a dicha empresa.

Se pone al público q' todo pedido sera atendido á toda hora tanto de dia como de noche.

Calles 25 de Mayo esq. Montevideo.

Sociedad preferente

SAÚDE VEGETAL

No es sin razón grande cantidad de atestados q' leemos diariamente

que excede de las dos terceras partes del precio de tasación

en todos os jornales d' este Estado, sobre a eficacia das Pilulas Andidispsa do Dr. Aeizolmann. Benho tam

bem attestar, e aconselhará á todos os medicamentos preconizados, fui visitado por muitos médicos — o resu lado foi sempre aumentar a minha doença — Lendo os anuncios das Pilulas Antidyspepsicas do Dr. Heinzelmann, fiz uso, e sem observar dieta e resguardo algun, estava curado o posso atestar que me sento perfeitamente bem.

Dr. Alvaro J. Cardozo de Maura.

(Firma reconhecida)

Se vende en la agencia, botica del Pueblo do Segundo Albertazzi. Cada frasco cuesta un peso.

DOLORES DE CABEZA

O machinista Theodooro G. Talmer, abandonou sua prissão, porque pedia constante de dor de cabeça — foi declarada incurável sua doença — Em Porto Alegre, por conselho do Dr. João Medeiros, que também sofria da cabeça e curou-se com as Pilulas Antidyspepsicas do Dr. Heinzelmann, principiou fazer uso destas remedios e com grande contentamento seu, foi possível no fim de 25 dias concluir a profissão de machinista, — tentar numerosa familia.

E' mais uma importantíssima cura que prova a eficacia das Pilulas Antidyspepsicas do Dr. Heinzelmann contra as molestias da cabeça.

Se vende en la agencia, botica del Pueblo do Segundo Albertazzi — Cada frasco cuesta un peso.

QUASI MORTA

Atestoo q' minha filhinha Cecilia, es teve gravemente doente do estomago, a tal estremo q' estuve com avela na mão, graças as Pilulas Antidyspepsicas do Dr. Heinzelmann, salvou-se e está hoje forte e engordando.

O referido é verdade e assinou.

José Machado de Souza.

Chacareiro. Bagé.

Se vende en la agencia, botica del Pueblo do Segundo Albertazzi — Cada frasco cuesta un peso.

LEY DE MATRIMONIO CIVIL

EDICTO

Juzgado de Paz de la 1^a sección.

En Mercedes el dia 7 de Setiembre de 1893 á las 4 p. m.

A petición de los interesados hago saber: Que han propuesto unirse en matrimonio, celebrado, q' denunció por escrito ante este Juzgado, habiendo conocido la causa. — Y lo firmo, haciéndole fijar en la puerta de este Juzgado por espacio de ocho días como lo manda la Ley y publicar en el periódico El Teléfono. — Fidel Real. — Oficial del Estado Civil.

REMATES

Remate-Almoneda

POR FÉLIX EMBELTA

Por disposición del señor Juez Ldo. Departamental de Rio Negro Dr. Dr. Felipe Lacueva Stirling, en argado interestimamente del despacho de este Juzgado hago saber: Que el 28 del corriente desde las 2 p. m. hasta la puerta del Sol, y en el lugar donde se ha el bion que se expuso, el martes

Félix Embelta, procederá á la venta en remate-almoneda y á las mas alta oferta, de un terreno de propiedad de don José T-st o su sucesor, situado en el Ejido de la Ciudad y compuesto de un área de treinta y seis cuadradas; que lindan, según el título, por el Norte con don Fructuoso Acosta; al Sud con don Soriano Mendez; al Este con Dña. Jacinta Barandán y al Oeste con don Teodoro Mendez, con todo lo en el construido.

— El acto lo presidirá el Sr. Oficial de Justicia asistido del infrascrito Escribano; y los titulos se hallan en la Oficina Actuaría a disposición de los interesados. Previéndose q' no se edificara q' excede de las dos terceras partes del precio de tasación

es a razón de 22 \$ 50 cents. oro la y que el mejor postor, en el acto de inscripción se ofertó, obvió, a los efectos del art. 919 del Cód. de P. Civil, —suma de cien pesos,—la venta del mencionado bien se manda efectuar, ira con su producto satisfacer un crédito y las costas y costos de la ejecución.

Mercedes, Septiembre 11 de 1893.
Delfino Bayce.
Escríbano.

que ante este Juzgado lo sigue don José María Blanch por cobro de honorarios, dentro del término de noventa días, bajo apercibimiento.—Mercedes, Junio 13 de 1893.—Delfino Bayce, Escrivano.

Jn. 17-90 d.

AVISOS

Aviso

El que suscribe pone en conocimiento que desde el 12 del corriente volverá a seguir su iterario la diligencia el Porvenir, la que por la mala estación había suspendido su salida a la Laguna por la vía Gab-Huado.

Quedan avisados los que deseen viajar.—Mercedes, Sobre 6 de 1893.
Eduardo Lozano.

Una buena carreta

Se vende una buena carreta para bueyes, casi nueva y de sólida construcción.—Precio Módico.

En esta imprenta se dará razón.



Se vende

Una casa ubicada en la calle Cerro Largo, contiguo al mercado, tiene cuatro piezas, un galpón, cocina y pozos de agua, el terreno consta de 25 varas de frente por cincuenta de fondo, cerca do a todos sus vecinos de material.

Por informes a Dn. Andrés I. Preg.

López y Compañía EN LIQUIDACIÓN

Avisamos al comercio y al público en general, que por conclusión de contrato, hemos resuelto poner nuestras dos casas de comercio en liquidación, y por lo tanto rogamos a todos los que tengan cuentas pendientes con nosotros, que pasen por nuestra casa "Central" para ser canceladas.

A la vez, hacemos presente al público consumidor, y en especial a nuestros constantes favorecedores, que con motivo de nuestra liquidación, deseamos vender todas las existencias de mercaderías que tenemos, tanto en la "Central", como en la "Sueuraria", las que daturáremos al contado y con el 10, 15 y 20 % menos de sus precios corrientes; aprovechar pues el momento.

López & C^a.

En liquidación.

Julio 12 de 1893.

B. N.—Esta liquidación solo durará hasta el 15 de Setiembre próximo.
JL. 13-2 m.



Atención, estancieros

Animales lanares en venta

Animales lanares, de diversas razas, listos para vender en condiciones ventajosas, en la estancia «SANTA MALVINA» en Coloió, de don Ignacio Urtebey.

Basta, para justificar el mérito, que tienen los animales que ofrecemos, consignar los diversos premios q'han obtenido sus productos en las principales Exposiciones de Europa.

Exposición de Asterdam (1883), medalla de oro; Exposición de Barcelona, medalla oro; Exposición de París, el único gran premio que recibió este país fué otorgado a don Ignacio Urtebey por sus lanas.

En la Exposición Feria efectuada en esta ciudad el 10 de Abril de 1892, obtuvieron también un primer premio.

ALMACEN UNIVERSAL DE

CYMBOA, BARBITTA Y C^a.

Esta casa tiene permanentemente un surtido especial y variado de comestibles y bebidas, que ofrece al público a precios muy modestos.

Cuenta además con una gran cantidad de conservas y vinos especiales.

que refresca por casi todos los vapores.

Mercedes, Agosto 11 de 1893,

Aviso

Se vende una fracción de campo compuesta de 500 y pico cuadras con aguas permanentes y con monte superior, y con buenas poblaciones, hace barrio con el Arroyo Grande, linda con el Sr. Timoteo Muñecas.

Para comprar, verse con Dn. Angel Dufour en Mercedes y en Fray Bentos con Dn. Antonio Schettini.

en este establecimiento.

Julio Guinand.

BERNARDINO HANS

Escríbano Público

Ha abierto Protocolo en esta Ciudad, y tiene su Oficina en la calle Asamblea número 166, frente al Banco Nacional. Domicilio: hotel de Ferres, plaza principal.

CAJONERIA FUNEBRE

D E
Victor Doti

Recién establecida en la calle San José esquina 18 de Julio, haciendo cruce con la Jefatura Política.

En este nuevo establecimiento se construye todo lo concerniente al ramo y se ilustran muebles.

Se atenderá a toda hora del día y de la noche.

Precios sin competencia.

Aviso

Junta E. Administrativa.

Por resolución de la Junta E. A. se hace saber al público que pasados los tres meses que entrarán a contarse desde el 14 del corriente, se pondrá en vigencia el nuevo Reglamento conferenciado para los cementerios del Departamento.

Mercedes, Junio 17 de 1893.

El Secretario.

Al público y á mis clientes

Tengo el gusto de ofrecer nuevamente mi casa de comercio, la que ha pasado por traslado a la calle Colón esquina Cerro Falso.

En cuyo almacén encontrarán en buen surtido en comestibles y particularmente en bebidas de todas clases, a precios sumamente modestos.

Francisco Fraga.

“Bazar de Colón”

Rivas Yrisarri y Apesteguia

Esta acreditada casa ofrece desde hoy a su numerosa clientela y al público un surtido extraordinario y variado para la estación, el cual ofrece vender a precios que no admiran competencia.

En géneros para vestido y demás artículos especiales para señoras, hemos recibido las últimas novedades.

Obsequiamos con cestillas, todas prenumeradas, á la persona que haga gasto por importe de un peso en adelante.

Agradid, pues, al Bazar de Colón, que allí encontrarás lo que necesites, bueno y barato.

•Colon Esquina Minas.

Mercedes, Julio 1^o de 1893.

Calle San José núm. 1.

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

